
认识预定论系列讲座之十一

预定论与宿命论

读经：撒上 5：1-6：16

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：我们认识预定论的系列讲座进行到

今天，已经学习了 10讲了，今天是第 11讲，我要和大家一起来思想关于预定论和宿命论之

间的区别。

对于预定论，很多人在乍一听到的时候，第一感觉总是认为怎么和宿命论很像啊？甚至

一些不学无术或者对预定论一知半解的人，就直接认为预定论就是宿命论。

的确，当我们宣告说，神在亘古时，在创世之前就已经预先定下将来人类历史上会发生

的每一件事；神在亘古就已经预先区别出来一些人来得着救恩，也任凭余下的人受永死的刑

罚。也就是说，我们人类最终的结局无论是天堂，还是地狱，都是由神决定的，不仅是在我

们抵达终点之前已经定夺了，甚至在我们出生之前就已经决定了。人类至终的命运，是掌握

在神的手中。或者这样说，在永世中、在人类尚未存在之时，神就已经决定要拯救人类中的

某些人，然后让其余的人在自己的罪中灭亡。

当罪人一听到这样的说法时，他的第一反应就是，那么，无论我们人类怎样努力，都不

能改变结局，所以预定论不是宿命论是什么呢？要解决这个问题，我们首先要知道预定论与

宿命论的具体定义是怎样的：

一、预定论与宿命论的定义

宿命论，乃是说宇宙中万事万物的发生、发展、运行，都是由一个不会思考，没有位格，

也不关心道德之事的，一股盲目的力量，在安排一切。而它的安排是没有计划，没有原因，

没有目标，却有一个未知被定的结果。因为它是一股盲目的力量，不会思考，没有位格，也

不关心人类的道德，整个宇宙和人类就是被这股不可抗拒的、盲目的力量掌握着。人类一切

的努力，挣扎都是没用的，都必然的会迈进这股盲目的力量所带人进入的一个未知又被定的

结果之中。任何人努力挣扎都是没有用，人类就好象在一条水流急速的大河中漂着的一块木

头，被这股盲目的力量无助地带它前行，而无论这块木头怎样挣扎努力，它必然会迈进这股

盲目力量所带它进入的一个未知被定的结果之中，无法避免。

其实宿命论的观念在我们中国民间很流行，很多人讲，他就是受苦的命，享不到福。特

别有些亲人离世，尤其是白发人送黑发人时，亲戚们就来安慰说，他就是这个命，怎么办呢？

都是命中注定的，没有办法的事；还有日常生活中有人常讲运气好，倒霉，不走运等等，这

一系列都是属于宿命论的思想。所以宿命论，根本不能带给人安慰，反而是带给人绝望、恐

惧、害怕。

关于宿命论，它在宗教上的定义是指人的命运掌握在灵界里的一只无形的手中。因此人

就用星象学、占卜术等方法来预测人的命运，这实属一种迷信活动或理论。

而宿命论在学术上的定义，就是人的命运被机遇或杜衡几率所控制，它是建立在一种统

计规律的基础上的。比如说，投掷硬币时，因为只有两个面，因此出现正面朝上或反面朝上

的可能性各占一半。因此我们称正面朝上或反面朝上的几率为 50%。说到宿命，人类最大

的宿命就是：世上没有义人，人人都犯了罪，罪的工价乃是死，死后且有审判；不信的人



没有一个能逃脱这一命运。这就是人类的宿命论。预定论是建立在具有位格且富有公义的

神上面的；这位神是掌握人类历史全权的主宰。祂也掌握着每一个人的命运。

虽说当今人类社会已经到了科技时代，但是当今最大的危机，也是最大的迷信，就是将

人的事件寄托于几率。几率掌握了现代人的心灵。几率是一种时髦的用词，对于未知、测不

透的事，都归因于几率，因此几率就成了结实未知之事的神奇字眼。几率也成了一些将结果

归因于人或鬼，而不归因于神的因果关系的能力。

事实上，这种对几率的迷信崇拜在旧约中早有记载。正如我们开始所读的经文【撒上 5：

1-6：16】中所记载的：

当约柜被非利士人掳去时，非利士人为之而高兴鼓舞，但是很快地，非利士人就后悔了

——无论他们把约柜搬到哪里，灾难就接踵而至：假神大衮的庙被侮辱，大衮的头颅因跌在

门坎上而折断；百姓生痔疮。达七个月之久等。在绝望中，非利士王召集了策士和占卜的来

询问，结果是决定将约柜送还给以色列，人并献上赔罪的礼物以安抚神的怒气。值得注意的

是他们对非利士王的一段进言：把耶和华的约柜放在车上，将所献赔罪的金物装在匣子里，

放在柜旁，将柜送去。你们要看看：车若直行以色列的境界到伯示麦去，这大灾就是耶和华

降在我们身上的，若不然，便可以知道不是祂的手击打我们，是我们偶然遇见的。【撒上 6：

8-9】

从这个例子中可以看出，朝向不同方向的几率是 50%，但是这车偏偏直行到以色列境

去，这说明掌管这事命运的，不是几率，而是真神。“几率”这名词是用来描述数学上的可

能性的。其本身没有能力，所以不能左右事物的发展。例如：投掷硬币时，我们希望正面朝

上，而得到的却是反面朝上，我们便说我们失去了一次机会。但这机会是“几率”给予的吗？

完全不是。

以下的例子很能说明这个问题。三百多年前，在德国柏林发现了一具被手枪打死的少女

尸体，军官亚利腓和威廉平时和这女孩来往，因此成了嫌疑犯。法官审问了好久，他们都坚

决否认自己杀了这女孩。于是法官吩咐士兵将战鼓和两个色子拿来，对他们说：“你们可以

在战鼓上掷色子，点数多的得释放；点数少的被枪决，以此了结本案。”

亚利腓先掷，结果是十二点，也就是满数。于是他非常得意，心想，这下他能被释放了，

因为威廉至多也只能掷到十二点，但这个可能性只有 3%都不到。3%的几率实在是微乎其微。

当轮到威廉掷的时候，因为他是个虔诚的基督徒，所以在掷色子前，先向神祷告说：“主

啊！你知道我没有杀这女孩，我爱这女孩。可能是因为亚利腓听说我要在昨天下午六点与他

结婚而生了嫉妒之心，把她杀了，求主为我在众人面前申冤，也可荣耀你的名。否则，求你

接纳我的灵魂。”祷告完了，他就掷下了色子，结果，奇妙的事发生了——其中有一个色子

碎成两半，以致在鼓面上出现了十三点数字来。亚利腓一见到这个情形，吓得脸色都发白了。

这样当法官再次审问他时，他就全部招供了。因为有这一奇事，这两个色子至今还存放于柏

林荷肯舍丽博物馆里，且有一张牛皮记载这两个色子的来历。

如果基督徒威廉的命运掌握在宿命论几率上，那么他的生命能继续存在下去的几率只有

3%还不到，而不信的亚利腓能存活下去的几率则达到 97%还多。但结果又怎样呢？结果正

相反。这说明掌握人的命运和管理人类社会的不是几率，乃是宇宙主宰——神。

还有一个本人亲身经历的例子也能说明这个问题。1994年 5月 29日晚上，我在浙江省

的宁波市打工，由于天气渐热，蚊子很多，我就和一个老乡各骑一辆自行车去夜市上买蚊帐，



在宁波市的轮船码头的一个路口，因为要横穿马路，所以我就伸手示意要过马路，在我前面

的汽车就绕过去了，但是后面的汽车很可能是因为车速太快，来不及刹车，直接就把我给撞

了，我从自行车上摔出去两米多远，跌在地上；而自行车却被压在了车轮底下。我当时顾不

得身上有否受伤，赶紧去扶自行车，因为我上班需要自行车，所以很在意自行车有没有被撞

坏。当时围观的很多人都劝我不要动自行车，要保护车祸现场。然后他们也很好奇，为什么

我被车子装了摔出去两米多远却没有受伤，按讲起码得废一条腿，但我除了手臂上擦破一点

皮，就没有受其它的伤。弟兄姊妹们，为什么会这样？只有一个理由，就是神在暗中看顾我，

是祂在掌管着我的命运和前途。如果我们做个模拟实验，相信即使做了一万次这样的实验，

也不会有一次是上述这种结果的。说实话，我当时也觉得自己挺幸运的（因为那时我还没有

信主，不认识神的作为，也是归因于宿命论或者命运），等到我后来（95年底）信主之后，

才明白这是出于神对我的护理和保守，而且祂要使用我来为祂奔跑，若是我残废了，那么就

很不方便了。

预定论，乃是说宇宙中万事万物的发生与发展、运行都是由一位全知、全能、全在、圣

洁、公义、慈爱、怜悯、信实的神，用祂那无限量的智能，测不透的公义和绝对的主权所统

治和掌管。宇宙中的万事万物都在按着祂的心意运行运作，因为祂在亘古之先就已经拟定了

一个计划，而现在祂正在借着万事万物，按步就班的完成这个计划。而这个计划的拟定，乃

是基于祂自己的主权心意，也用祂自己的目标，在这一项计划中的每一项预定好的事，都是

合理的决定，有充分的理由，因为祂已预定一个很大的目标，使一切的受造之物都朝着这个

目标迈进，而这个目标的首要目的乃是祂自己的荣耀。第二目的乃是祂百姓的福祉。不象宿

命论中所说的，那股盲目的力量没有计划，没有原因，没有目标，也没有确知被定的结果在

运行作事，因为那股力量，不会思考，没有位格，也不关心道德之事，而我们的神乃是全知、

全能、全在、圣洁、公义、慈爱、怜悯、信实、三位一体的神。

所以我们要看见，尽管基督教的“预定论”和异教的“宿命论”（fatalism）常被混为

一谈，以致产生许多误解，但实际上两者只有一个共同点，就是它们都断言“一切未来的事

都是绝对确定的”，两者的差别则主要在於宿命论并不承认一位有位格的神。基督教的预定

论认为：“每件事的发生，都是因为背後有一位神在安排，而且这位神具有无限的智慧、圣

洁、与能力”，异教的宿命论则认为：“每件事的发生，都是因为有一股盲目的力量在其中

运行”。这个力量不会思考、没有位格、不关心道德，就好像物理定律的必然性一样。这个

力量带着我们无助地向前，使我们好像湍急河水中的一块木头，任由它摆布。

二、预定论与宿命论的区别

预定论说神早在万古之先，就已经有一套整体的计划，神现在也正在藉着万事万物完成

这个计划。预定论主张“神每一项谕旨都有充分的理由，也都是合理的决定”；也认为“神

已经定了一个很大的目标，一切受造者都朝着这个目标迈进”，而且认为这个目标第一是“神

的荣耀”，第二是“神百姓的福祉”；宿命论则不讲“最终原因”（finalcause），又把掌管

宇宙经纬的大权从神手中抢走，交给一个未知的力量；神有无限的智慧与慈爱，但是宿命论

的这个力量却是盲目而必然。宿命论认为“自然界的运行和人世间的经历，都是因为背後有

一个不可知，也不可抗拒的力量”，人挣扎没有用，发牢骚更显得幼稚。

但是，我们基督教预定论的教义丝毫不会剥夺人的自由，也丝毫不会减少人的责任。神



在确定万事的同时，也规定人有自由；宿命论则不给人选择的权力，人不能自己决定什么事。

宿命论认为人完全不能控制自己的行动，就好像人不能控制自然律一样。宿命论既然认为万

物背後有这个不可抗拒、没有位格的抽象力量在掌管一切，就容不下道德观念了；预定论则

认为神与人都必须有道德观念作为他行动的准则。宿命论容不下宗教、慈爱、怜悯、圣洁、

公义或智慧，也不鼓励这些事；预定论则为这些提供了最有力的基础。最後，宿命论使人怀

疑，绝望；预定论则彰显神和祂国度的荣耀，并且保证没有什么事能动摇神的国。

所以我们可以说：预定论和宿命论根本是两回事，人的行动怎样不同於机械的运作，天

父不止息的爱怎样不同於地心引力，预定论也照样不同於宿命论。司密斯（Smith）说：“预

定论将荣耀的真理启示给我们，使我们的生命与敏锐的心灵不是放在冷酷的命运巨轮里，也

不是放在疯狂的机运漩涡中，而是放在神大能的手中，这位神具有无限的智慧与良善。”

加尔文也特别驳斥一般人以为“预定论就是宿命论”这种错谬的说法。他说：“宿命（Fate）

是斯多噶派*（Stoic）讲‘必然论’（doctrineofnecessity）的时候所用的名词，这种必然论

是他们从矛盾推理的迷宫中编造出来的东西，他们简直是‘立规矩要神遵守，定法则要神顺

从’。我对预定论下的定义是：‘神有一个心意，是没有任何事物可以拦阻的，神按照这个

心意，用祂无限量的智慧、测不透的公义统治全人类、一切人事物，以及世上一切大小事。

这个神的心意就是预定论。’。这个定义是从圣经来的。”；加尔文又说：“……你如果愿

意研究我的著作，就会立刻明白我是如何反对‘宿命’这个亵渎的字眼，也会知道这个可憎

的用语其实是奥古斯丁在世时反对的人给他戴的帽子。”

路德说在异教中有宿命论，正可以证明“世人仍然隐约知道有预定论，也隐约知道神存

在，就好像世人仍然隐约知道神的永能和神性一样”。我们读哲学史就知道，唯物论已经自

己证明它基本上就是宿命论，而泛神论也带有强烈的宿命论色彩。

美国改革宗神学家伯特纳就认为，没有一个人能言行一致地主张宿命论，因为如果他言

行一致，就得自己问自己：“如果我今天会死，就不必吃饭了，因为我无论如何都一定会死。

如果我还能活几年，我也不必吃饭了，因为我无论如何一定会活。所以结论是我不吃饭了。”

在预定论则没有这个问题，因为如果神已经预定一个人会活，祂也预定这个人不要愚昧到做

出绝食自杀的举动。

韩密敦说：“除非我们只看外表，否则不应该会认为预定论就是异教的宿命论。基督徒

并不是落在冷酷不变的命定之下，而是安稳在慈爱天父的恩手中。祂爱我们，甚至将祂的爱

子赐给我们，为我们的缘故死在十字架上！基督徒知道‘万事互相效力，叫爱神的人得益处，

就是按照神旨意被召的人’。基督徒能信靠神，因为知道祂全智、全爱、至公、至圣。祂从

起初就知道末後的结局，所以即使我们遭遇逆境，也没有理由惊慌。”

这样说来，只有那些原本不花工夫查考预定论的人，或是对预定论心怀恶意的人，才能

鲁莽地作出“预定论就是宿命论”的指控。但是那些明明知道什么是预定论，什么是宿命论

的人，实在没有理由犯这个错误。

宇宙既然是有系统的单元，我们就必须在这个“最後要排除理智与目的”的宿命论和“圣

经所教导，主张神创造万物，神的护理涵盖一切受造者”的预定论中间作一个选择。神自己

是自由的，祂也安排我们可以在本性范围内享有自由。这样看来，预定论与宿命论两者不但

不相等，而且是绝对相反的，我们只能选择其中一个。

作为基督徒，我们必须明白，预定论强调神永恒中计划的结果，乃是确定的不可更改的，



一切为了祂终极的荣耀及祂百姓的福祉，不象宿命论所说结果是未知却又是确定的，人不可

知。而且神永恒计划的结果，也是必然成全，连一丝一毫都不会改变，都是照着祂所预定的

结果成全。因为在祂并没有改变，也没有转动的影儿。不但这结果是神所预定，就连达成这

永恒计划的过程，人在其中的责任自由，也是神所预定的。这又是不同于宿命论的，宿命论

认为人一切的努力都是没有用的，人的命运都必然被那股不可抗拒的力量所控制，进入那个

未知的被定结果中，人的努力挣扎选择都是无用的，但预定论绝对不会剥夺人的自由，也丝

毫不会减少人的责任，而这一切却都是神预定达成终极目标的过程，使人在其中积极尽自己

的责任。

例：回教徒宿命论者与基督徒同乘一般船，忽然有一个人掉到水里，回教徒冷冰冰的看

着这个人说：如果生命册上写着他会得救，那么即使我不救他，他还是会得救，如果写着他

要灭亡，那我作什么也是枉然。于是回教徒无情的离开了。但那个基督徒说：也许生命册上

就写着我应该救他吧。于是丢给那人一条绳子，把那人拉上来。

我们前面说了，预定论与宿命论惟独只有一处相同，就是将来的事都是必然要发生的，

也就是结局是定好的，但它们之间有太多太大的不同，刚刚的例子，就可以看见，宿命论只

关心结局的预定，而不关心方法过程的预定。但预定论乃是结局方法都预定。所以宿命论者

在生活中的态度，乃是消极、冷漠无情的，因为他不知道事情结局的预定，就放弃自己的责

任自由。而预定论者却是积极热情的，虽然他不知道预定的结局是怎样，但他却在其中尽自

己的责任，因为他知道神既预定结局，也预定过程，而他在过程中尽的责任，也就是神预定

达成这结果的方法。所以宿命论，乃是冷漠无情、消极的等死，而预定论乃是火热积极的为

神而活，有喜乐盼望。

最后我们再来总结一下预定论和宿命论之间的不同点：

第一、根源不同。预定论的根源是三位一体的神。宿命论的根源是无位格盲目的力量。

第二、终极目的不同。预定论的终极目的神的荣耀及百姓的福祉。宿命论的终极目的是

无目标，却是盲目不可抗拒的一个必然结果。

第三、人的自由不同。预定论认为人要积极尽责配合神，达成神的预旨。宿命论则让人

绝望恐惧害怕。

所以这两个根本就是风马牛不相及的事，说预定论就是宿命论，完全是出于那些无知者

的敌挡攻击。

但愿我们明白预定论与宿命论的区别之后，能够从预定论的真理中更加得着安慰和激

励，更加积极热情地在过程中来尽上自己当尽的本分和责任，使我们可以成就父神在我们

身上所定的旨意，使神的名在我们身上得着荣耀。阿们！

思考问题：

1、宿命论主要是怎样的一种观点和说法？

2、如果你接受宿命论，那它对你会有怎样的影响？

3、预定论又是怎样的一种观点和说法？

4、如果你接受预定论，它对你会有怎样的影响呢？

5、预定论和宿命论主要有哪些区别？

注：本讲义参考、引用伯特纳《基督教预定论》和史普罗《认识预定论》中相关的内容


